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Introduction  

Le lundi 10 Octobre 2022, une équipe de l’AVAPAS  a effectué une mission sur le site du jardin 

potager de l’école primaire publique de Kougpaka, de la circonscription de l’enseignement de 

base (CEB) de Saponé I. L’objet principal de la mission était de faire la situation réelle des 

cultures mises en place pendant l’hivernage qui s’achève, identifier les contraintes majeures et 

esquisser des solutions pour le futur. 

Cette mission a impliqué la participation des personnes suivantes :  

- Monsieur KORGO Sylvain, président ; 

-  Monsieur ZATE  André François, secrétaire général ; 

- Monsieur KORGO Mathias, gestionnaire ; 

- Monsieur OUERMI Ousseini, formateur ; 

- Monsieur TIENDREBEOGO  Robert, point focal de Faso Kamba assurant les échanges 

entre les villages et l’AVAPAS . 

Le chronogramme de cette journée  s’est articulé ainsi qu’il suit :  

- Une rencontre préliminaire avec les acteurs locaux concernés par la mise en valeur du 

jardin; 

- Une visite-guidée du jardin potager à la date du 10/10/2022; 

- Une réunion synthèse. 

I- Rencontre  préliminaire  

A l’arrivée, la mission a été accueillie par Monsieur BALIRA Claver, directeur de l’école. 

Les acteurs locaux de l’école représentant la communauté villageoise ont rejoint le groupe par 

la suite.  

En voici la substance de la rencontre : 

- Salutations d’usage (santé des familles, état physiologique de la campagne agricole, 

contexte national sécuritaire, etc……) ;  

- Exposé de l’objet de la mission et des résultats attendus ; 

- Harmonisation de l’objet de la compréhension philosophique du jardin potager (nécessité, 

rôle de chaque acteur, destination première des produits issus du jardin, etc….). 

Ces informations ne constituent qu’un rappel. Et comme la répétition est pédagogique, 

toutes les questions liées au jardin après une première année de production ont été  élucidées 

et éclairées par le secrétaire général appuyé du chargé de la formation et des autres membres 

de l’équipe AVAPAS et ce pour faciliter les actions sur le terrain.  

II. Visite-guidée du jardin potager  
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Cette visite a été réalisée par l’ensemble des participants avec à la tête les personnes de 

ressources en production maraichère. Toute la superficie du jardin a été parcourue, les 

spéculations mises en place observées, la sécurisation du grillage, le forage et le bassin de 

réserve d’eau examinés, l’occupation spatiale appréciée. Après ces observations-terrain, les 

participants ont échangé sur le fonctionnement du jardin, les produits récoltés, les cultures 

mises en place en hivernage, le programme de campagne de saison sèche 2022/2023. 

III- Résultats de la rencontre synthèse  

Il s’est agi de dresser un bilan technique et organisationnel de la conduite du jardin à l’issue 

de la session d’initiation à l’agroécologie des acteurs de l’école tenue entre Décembre 2021 

et Février 2022. Les aspects suivants ont été abordés: 

- Les points positifs ; 

- Les insuffisances ; 

- Les perspectives ; 

- Les plaidoyers  

3.1-Points positifs  

L’évaluation a laissé transcender les satisfactions suivantes :   

- L’engagement assidu et l’organisation assez satisfaisante du groupe de volontaires 

s’investissant dans les opérations culturales du jardin  (APE-AME-COGES-Professionnels 

maraichers) ; 

- La clôture du jardin  renforcée avec des cailloux sauvages ; 

- La disponibilité de l’équipe ‘’école ‘’ (enseignants) et les initiatives de son directeur ; 

- La quasi-totalité de la superficie du jardin mise en valeur avec  des cultures suffisamment 

variées en saison sèche et saison humide (hivernage); 

- Le maïs récolté offre de beaux épis et une biomasse appréciable (tiges et spathes)  qui va 

contribuer à la production d’un compost de qualité ; 

- Certaines spéculations ont été bien récoltées par anticipation due aux inondations tandis que 

celles non encore récoltées présentent un espoir à maturité ; 

- Le bassin de réserve d’eau reste intact et plein d’eau 

NB : Cette situation encourageante est tenue du fait de la bonne pluviométrie enregistrée dans 

la zone qui a même rendu inaccessible le village de Kougpaka pendant une bonne période 

(Aout/Septembre).    

Tableau : Spéculations mises en place (campagne humide)  

Cultures Récoltée Non récoltée Quantité Valeur Destination 

Maïs  X  100KG 25 000 Cantine 

Haricot  X  2 Assiettées 3 000 ‘’ 

Arachide  X  3 plats yorubas 3 000 ‘’ 

Ciboulette /Aubergine locale X X Pour 5 repas 5 000 ‘’ 

Aubergine violette  X X 300 KG 15 000 ‘’ 
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Ignames  X X 200 KG 6 000 ‘’ 

Patates douces  X   Non récolté 

Manioc  X Inondé Pourriture des racines 

Oseille de Guinée (feuilles) X X 5 Plats 1 000 Cantine 

Papayer  X X … …        Inondée  

Moringa  X X   Inondé 

Total  - - - 55 500  

 

Vu le retard accusé dans la mise en place des cultures et pour une première campagne de 

production, on ne peut apprécier les quantités produites ; le défi étant d’amener les cultures 

à leur cycle complet. 

3.2- Insuffisances/difficultés  

Les échanges ont fait ressortir les difficultés suivantes :  

- L’inondation du jardin suite à la forte pluviométrie observée (les hauteurs d’eau n’ont pu 

être enregistrées par manque de pluviométre dans le village) ; 

- Les spéculations non récoltées du fait de l’excès d’eau qui a provoqué la pourriture des 

tubercules (manioc-patates-ignames) et qui a mis en retard la seconde production ;  

- Le faible débit du forage  assorti du pompage qui est difficile pour certains élèves dû à leur 

jeune âge ; 

- Le chevauchement des activités individuelles des villageois avec celles du jardin potager. 

3.3. Perspectives  

Au titre des perspectives il a été décidé de poursuivre les activités du jardin pour cette campagne 

sèche, correspondant en même temps à l’année scolaire 2022-2023 

Il s’agit de prioriser la mise en place de cultures dont les produits amélioreront la qualité 

nutritionnelle des repas servis à l’école.  

Tableau : Spéculations envisagées (campagne sèche 2022/2023)  

N° Spéculations Superficie prévue/Ha Observations 

01 Ciboulette  0,025  

02 Aubergine violette  0,025  

03 Poivron  0,025  

04 Concombre  0,025  

05 Courgette  0,025  

06 Piment local  0,025  

07 Carotte  0,025  

08 Haricot vert  0,025  

09 Haricot riz  0,025 Test en saison sèche  

10 Gynardropsis (Kiennéba)  0,025  

11 Papayer  - Ceinture interne  

12 Moringa oléiféra  - Ceinture interne  

Total  0,25  

NB : Les papayers et les plants de moringa seront intercalés en interne sur tout le périmètre du 

jardin, d’où les estimations suivantes : 
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- Papayer = 100 pieds  

- Moringa = 50 pieds  

Ø Il faut retenir que le nettoyage du terrain, le labour, le pulvérisage, la confection des 

planches et des buttes bénéficieront de l’appui de la communauté villageoise à travers 

l’APE, l’AME, le COGES et des personnes de ressources en maraichage. Au vu des 

intempéries de la dernière campagne, l’achat de la majorité des semences est à envisager en 

attendant une meilleure récolte où l’on pourra procéder à une sélection massale de semences 

à partir de la production du jardin scolaire.  

Ø La Direction de l’école, la CEB/Saponé et l’AVAPAS assureront le suivi-appui/ conseil. 

 

 

Niveau de préparation des parcelles du jardin pour la saison 2022/2023 
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3.4 Plaidoyers  

A l’issue des échanges et au vu des difficultés rencontrées, les principaux acteurs qui sont 

l’APE, l’AME, le COGE, les personnes de ressources en maraîchage sollicitent 

l’accompagnement de Faso Kamba par :  

- L’amélioration du système d’exhaure d’eau par la construction d’un château autonome 

équipé d’un système d’irrigation gravitaire  avec une pompe solaire;  

- L’acquisition d’un pluviomètre à lecture directe pour permettre de suivre la pluviométrie de 

la zone de production ;   

- L’acquisition de matériaux de construction pour l’achèvement d’une salle de classe déjà 

construite par la communauté à hauteur des 2/3  (ciment-tôles-portes-fenêtres) 

Après ces différents plaidoyers, le point focal de Faso Kamba, Monsieur TIENDREBEOGO 

Robert a tenu à féliciter les acteurs pour les efforts déjà consentis et l’engagement manifeste 

pour la poursuite des activités. Il les a ensuite exhorté à une meilleure réorganisation du groupe 

pour éviter les goulots d’étranglement au jardin. 

Ces propos ont été appuyés par Monsieur le Président  de l’AVAPAS qui a montré sa 

disponibilité à accompagner rationnellement l’école pour la réussite du jardin. 

Conclusion  

      Une fois de plus, cette mission en début d’année scolaire s’est montrée très utile car elle a 

permis de rapprocher les acteurs du ‘’jardin potager’’ pour une harmonisation dans la relance 

des activités au profit des élèves. Elle a permis d’avoir un regard critique sur l’année écoulée et 

d’envisager avec sérénité l’avenir. 

     Cependant, il est à rappeler l’importance de l’appui de Faso Kamba dans la réussite  d’une 

telle activité qui nécessite des moyens conséquents en attendant que l’école assure l’autonomie 

de financement de l’unité de production qu’est le jardin. D’ores et déjà les acteurs de l’école de 

Kougpaka et l’AVAPAS sont conscients des efforts déployés par le partenaire Faso Kamba 

dans ce contexte difficile. 

Partie spéciale : Nous portons à la connaissance de Faso Kamba que le Président de AVAPAS, 

Monsieur KORGO Sylvain a reçu deux (2) titres honorifiques qui sont : 

- Mai 2021, Ambassadeur de Paix. 

- Juillet 2022, Ambassadeur CEDEAO au compte de l’Union Européenne à travers son 

programme ’’Action contre la faim’’ au Burkina Faso. 

 

                                      Fait à Ouagadougou, le 21 Octobre 2022 
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Parcelle prête à être ensemencée  

 

  

                                                                        Parcelle ayant porté les cultures d’hivernage 

 

ANNEXE 

Liste des participants à la séance du 10/10/2022 

N° NOM ET PRENOM (S) STRUCTURE CONTACT  

01 NIKIEMA Moussa COGES 55 52 98 30 

02 NIKIEMA P. Michel Conseiller municipal  

03 ILBOUDO Marceline Membre AME  

04 DOUAMBA P. Souleymane Maraicher 79 30 19 23 

05 WANGRAWA  Amadou Maraicher  

06 OUEDRAOGO  P.Jules Membre APE 07 01 88 30 

07 TAPSOBA  A. Marcel Maraicher 76 45 70 87 

08 NIKIEMA Ténè  Pascaline Présidente AME  

09 BELEM Koumbou Membre AME  

10 KORGO B. Sylvain AVAPAS 76 47 05 50 

11 ZATE André François AVAPAS 70 00 50 43 

12 OUERMI  Ousséini AVAPAS 76 52 42 16 

13 KORGO  P. Mathias AVAPAS 76 37 87 09 

14 BALIRA  L. Claver Directeur Ecole 76 02 72 35 

 

 

 


